

cours-cadre à cette réunion d'une journée qui était parrainée par le *South African Education Trust Fund*.

■ **Roger Hill** a pris la parole à un atelier organisé par le Centre d'études internationales et stratégiques, à l'Université York; il a parlé des conséquences pour le Canada d'une européanisation de la défense du vieux continent. Il a par ailleurs témoigné devant le Comité permanent de la défense nationale (Chambre des communes), qui tient actuellement des audiences sur la souveraineté maritime du Canada.

■ À la fin de janvier, **John Toogood** a assisté à Bangkok (Thaïlande) à une conférence qui avait pour titre *Defence and Development: Insights from Southeast Asia*. Plus tôt au cours du même mois, il s'est adressé à la division d'Ottawa de *Projet Ploughshares* et il a alors parlé des aspects intéressants la paix et la sécurité dans la politique étrangère du Canada et dans sa politique de défense, dans les années 1990.

■ Les rapports existant entre le règlement des conflits internes et externes ont fait l'objet d'un colloque parrainé par le *US Institute for Peace* et l'Université Rutgers, à la fin de janvier. **Ron Fisher** a présenté un exposé intitulé *Pacific, Impartial Third Party Intervention in International Conflict: The Potential for a Contingency Approach*.

■ Au début de février, **Ron Purver** a assisté à Moscou à un colloque international sur la course aux armements navals; **Fen Hampson** a participé à une réunion organisée à Washington par le *Brookings Institute* et s'intitulant *Political Institutions and their Consequences*. À la mi-mars, M. Hampson a prononcé une allocution intitulée «Les superpuissances, les puissances moyennes et la sécurité des pays du tiers-monde», dans le cadre d'une conférence présentée à l'Université de la Colombie-Britannique sous le thème «Le dilemme de la sécurité : sécurité nationale et pays du tiers-monde».

■ **Brad Feasey** a animé plusieurs colloques en février pendant des

journées pédagogiques organisées à l'intention du personnel enseignant du niveau secondaire par l'Association des enseignants catholiques de langue anglaise de l'Ontario, à Belleville (Ontario).

■ **Nancy Gordon** s'est adressée à une classe au Collège d'état-major des Forces canadiennes, à Toronto, et elle a alors abordé les thèmes de la limitation des armements, de la paix et du désarmement. Les autres orateurs étaient le **général MacNamara** (ret.) et le **colonel Alain Pelletier** du ministère de la Défense nationale.

■ **Malcolm Bow**, autrefois Directeur de la division du Contrôle des armements, au ministère des Affaires extérieures, a fait un séjour d'une semaine à l'Institut en janvier. M. Bow s'est intéressé à la non-prolifération des armes de destruction massive.

■ **Margaret Bourgeault**, gestionnaire des projets conjoints a la di-

rection des Programmes publics, a démissionné en février. C'est **Jill Tansley**, auparavant assistante de Bernard Wood, qui occupe le poste depuis la mi-février.

■ À la fin de janvier, l'Institut a tenu une table ronde sur l'orientation que prennent actuellement les politiques soviétiques en Afrique et au Moyen-Orient. Le colloque était dirigé par **G. Tarasoff**, adjoint spécial de M. Chevardnadze sur les questions du Moyen-Orient, et **U. Ukalov**, directeur général des questions africaines au ministère soviétique des Affaires étrangères, à Moscou. Les deux hommes étaient en visite à Ottawa pour tenir des consultations politiques avec des dignitaires canadiens; il s'agit là d'un processus qui a été amorcé pendant la visite du premier ministre en URSS en novembre dernier. M. Ukalov a déclaré que le Canada et son pays partageaient le même grand objectif relativement aux conflits régionaux sévissant en Afrique, et que les deux États cherchaient en-

semble à trouver des solutions politiques. Il a souligné que la seule façon de définir des solutions durables consistait à négocier : les règlements issus d'actions militaires ou imposés de l'extérieur échouent tout simplement à long terme. En Afrique australe, l'apaisement des luttes idéologiques et la diminution des interventions des superpuissances permettent d'espérer un règlement pacifique. M. Ukalov ne sous-estime pas l'acuité des problèmes existants, mais il a souligné qu'un bon nombre d'entre eux pourraient être résolus, maintenant que l'URSS et les États-Unis collaborent, au lieu de se faire concurrence. Dans la corne de l'Afrique, où la famine menace de nouveau, c'est à la guerre plutôt qu'à la sécheresse, a-t-il déclaré, qu'il faut imputer ce fléau.

M. Tarasoff a passé en revue la scène politique moyen-orientale, où les Soviétiques ont usé de leur influence pour modérer les politiques de l'OLP. Il a dit espérer que le monde manifesterait bientôt plus d'enthousiasme à l'égard de la position moins radicale de l'OLP. Si tel n'est pas le cas, M. Tarasoff craint un retour à l'extrémisme. Il s'est dit très inquiet face à la capacité de production des usines militaires et aux envois d'armes vers les pays du Moyen-Orient, et il a rappelé que cette région instable vient au deuxième rang mondial, derrière l'Europe, pour ce qui est de la concentration d'armements. M. Tarasoff souhaite que l'on réclame davantage la tenue d'une conférence internationale sur le Moyen-Orient. Selon lui, les pourparlers bilatéraux peuvent être utiles en un premier temps, mais la quantité, la complexité et l'interdépendance des questions et des problèmes sont telles qu'il n'est vraiment possible de les examiner et de les régler que dans le contexte d'une conférence internationale. L'Union soviétique espère que les cinq membres permanents du Conseil de sécurité convoqueront une telle conférence. □

#### Stages à l'*American-European Summer Academy*

■ L'Institut offre trois bourses d'études à des Canadiens ou Canadiennes pour leur permettre d'assister à la session que l'*American-European Summer Academy* tient chaque année en Autriche sur «Les relations entre l'Europe et l'Amérique du Nord». Le programme porte notamment sur les thèmes suivants : l'établissement et l'histoire des relations transatlantiques, les analyses et perspectives sur la politique étrangère, les rapports commerciaux et économiques, le développement du tiers-monde, et l'étude de scénarios sur l'avenir. Cette année, la session aura lieu du 1<sup>er</sup> au 21 juillet.

L'Académie réunit des jeunes d'Europe occidentale et d'Amérique du Nord. Les candidat(e)s doivent posséder un diplôme universitaire de premier cycle et bien connaître l'anglais. Chaque bourse, dont la valeur maximale est de 2 500 \$, sert à payer les frais d'inscription, de subsistance et de déplacement; l'Institut en remet une à trois Canadiens ou Canadiennes qui ont au préalable été choisi(e)s par le Centre international de formation européenne.

Afin d'obtenir plus de renseignements et des formulaires de demande, prière d'écrire directement au

Secrétariat,  
Centre international de formation européenne,  
4, boulevard Carabacel,  
F06000, Nice, France.

#### Procédure relative aux subventions et échéancier

■ *L'Institut attribue des subventions deux fois par année. On est prié de communiquer avec lui pour obtenir des formulaires de demande et le texte à jour énonçant les critères à respecter. Veuillez prendre note des échéances suivantes :*

le 30 juin, pour la sélection d'octobre

le 31 décembre, pour la sélection de mars